

Informalidad laboral: aprender del Banco Central

El Banco Central, a través de la tasa de política monetaria (TPM), ha sido eficaz en el control de precios. La inflación, a excepción de contadas ocasiones, se ha situado sistemáticamente dentro del rango meta definido. Es un logro digno de ser imitado para impactar a otra variable económica de relevancia: el empleo. Expliquemos esto. Actualmente, existen los subsidios al empleo joven y mujer con el objetivo de aumentar la contratación en estos grupos. Sin embargo, al contrario de lo que sucede con el Banco Central y la TPM para combatir la inflación, no existe potestad legal para modificar, en función de la realidad del mercado laboral, los parámetros de los subsidios. Por ejemplo, no se pueden incorporar nuevos grupos objetivos que presenten persistentes lagunas o tampoco se podría aumentar los montos cuando existe una crisis económica que dispara el desempleo o que hace caer la tasa de ocupación. En definitiva, si bien existe una herramienta para aumentar el empleo, esta carece de flexibilidad para actuar de manera efectiva cuando más se le necesita.

Para mejorar lo anterior se podría cambiar la actual ley para que, a través de indicadores del mercado del trabajo, entre otros, y bajo cierto marco de acción, se puedan modificar los parámetros de los subsidios, haciendo estos más atractivos en periodos de alto desempleo y menos atractivos en periodos de bajo desempleo. Adicionalmente, creo interesante un posible proyecto de ley que promueva la existencia de una comisión técnica experta en el mercado laboral, similar al consejo del Banco Central, que recomiende a los ministerios de Hacienda y Trabajo las modificaciones pertinentes en función del panorama económico. Lo anterior, con el objetivo de maximizar el componente técnico en la decisión. Así, nuestro país tendría una herramienta para actuar de manera rápida y en pos del empleo ante los vaivenes de la economía. Además, tendríamos un Estado más previsible en su proceder, otorgando así mayores certezas a trabajadores, desempleados y empleadores, tal como sucede hoy con el Banco Central y su actuar, a través de la política monetaria, para combatir la inflación.

Ricardo Ruiz de Viñaspre

Director Escuela Ingeniería Comercial
U. Finis Terrae